

政府系ファンドの実情と課題

(3)

わが国の外貨準備高は、05年に首位の座を中国に明け渡したもので、その後も3位以下を大きく引き離す位置を維持している。外貨準備を原資に政府系ファンドを設立する国が多いなか、わが国の現状の外貨準備運用に問題はないのか、政府系ファンドの設立が容易ではないのはなぜか、といったあたりを今回はみてみよう。

◆わが国の外貨準備政策運営の経緯

85年のプラザ合意以降、主要国との外貨準備の長期推移をみると(図表)、とりわけ2000年以降、中国とわが国が、加速的なペースで外貨準備高を積み増したことがみてとれる。輸出立国の両国が、自國通貨の進行を抑制すべく、自國通貨売り・外貨買いの大規模な外為市場介入を繰り返してきた結果がここに現れている。これに対して、経済の成熟度合いや経済規模の面でわが国に類似する、欧米の主要先進国外貨準備高は、この間、わが国の直近値のおよそ20分の1程度、300億~800億ドル程度

の水準で、おおむね横ばいで推移している。そのなかには、わが国と同じく輸出立国で経済を支えてきたドイツも、また、ユーロに加盟していないため、主な貿易相手である欧洲大陸各国との間で、依然、為替リスクに晒されているイギリスも含まれている。外貨準備の保有には、為替、金利などのさまざまなりスクが伴うため、必要な水準以上には決して保有しようとはしない、主要各国の明確な政策運営スタンスが読み取れよう。

回りから資金調達コストを差し引いたらどうなるか。わが国において、外貨準備を原資とする

政府系ファンドの設立は容易ではない、とみられている理由の一つが、外為特会が政府系ファンドの設立によって、巨額の外貨準備高を保有するため、政府の他に、外貨準備は現金主義が採られ、その損益計算上、外貨建て資産の為替評価損益が勘定されることがない。外貨取得の原資は、外為特会が政府短期

大半は米ドル建て債券

◆外貨準備運用の仕組み

わが国の場合、外貨準備の大半は、米ドル建て債券(主として米国債)で運用されているとみられる。外貨準備は政府が保有し、外國為替資金特別会計で経理されているため、政府の他会計と同様、会計上は現金主義が採られ、その損益計算上、外貨建て資産の為替評価損益が勘定されることがない。外貨取得の原資は、外為特会が政府短期

金利・為替に依存、はらむリスク

するかどうか。現状もさることながら、外為特会の場合、

するが、その立場の特殊性を

付

するが、政府が、その立場の特殊性を認めることになるのではないか。であれば、外貨準備運用は

事態が都合のよいように進展している間に極めて居心地がよい

が、前提条件(金融市況など)

が一変すると大変なことにならる。これは、行う金融活動の内

容や立場はやや異なるが、アメリカのファーネイやフレディマックの最近の例からも明らかだ。

巨額の外貨準備運用を今後いかにすべきか、政府系ファンドの設立とも絡め、わが国にとって今後の重い課題の一つといえよう。

のない、使い切り出来る資金) 従来、日米金利を比較すると、米ドル金利が円金利を上回ることが多かった。一方、為替利回り実績は、いずれもうしだベースのものである。その利回りから資金調達コストを差し

いた無償資金(返済する必要のない、使い切り出来る資金) 従来、日米金利を比較すると、米ドル金利が円金利を上回ることが多かった。一方、為替利回り実績は、いずれもうしだベースのものである。その利

回りから資金調達コストを差し引いたらどうなるか。わが国において、外貨準備を原資とする

政府系ファンドの設立は容易ではない、とみられている理由の一つが、外為特会が政府系ファンドの設立によって、巨額の外貨準備高を保有するため、政府の他に、外貨準備は現金主義が採られ、その損益計算上、外貨建て資産の為替評価損益が勘定されることがない。外貨取得の原資は、外為特会が政府短期

するが、政府が、その立場の特殊性を認めることになるのではないか。であれば、外貨準備運用は

事態が都合のよいように進展している間に極めて居心地がよい

が、前提条件(金融市況など)

が一変すると大変なことにならる。これは、行う金融活動の内

容や立場はやや異なるが、アメリカのファーネイやフレディマックの最近の例からも明らかだ。

巨額の外貨準備運用を今後いかにすべきか、政府系ファンドの設立とも絡め、わが国にとって今後の重い課題の一つといえよう。



日本総合研究所
調査部主任研究員

河村 小百合

かわむら・さゆり 京大法卒。日本銀行勤務を経て、公共政策。本分野での執筆論文は「外貨準備政収」、「日本版ソブリン・ワエルス・ファンドの課題」(ビジネス・アンド・エコノミック・レビュー 08年1月号所収)ほか。(ビジネス・アンド・エコノミック・レビュー 08年1月号所収)ほか。

わが国の外貨準備運用の実情と課題

一般会計から外為特会への繰り入れが必要となる事態も生じよう。

もう一つの理由は、現在の外貨準備運用が公会計の世界で行われているが故の居心地の良さかもしれない。

わが国の外貨準備運用は現状、米ドルへの集中度合いが極めて高く、その損益は、ひとえに日本の金利(調達)と米金利(運用)の差に依存する、という極めて特殊な構造となつて

いる。これは、外為特会が進行した場合、特会の損益には直ちに影響しないとほいえ、減価したドル資産を処分しようとしても、見合いで受け取る円建て代金が、ドル買い時点より大きく目減りするため、巨額の政府短期証券の発行残高(債務)のみが国民の重い負担となつて続いている。民間機関投資家が運用を行ふ場合にはあり得ない。

わが国では、政府内に、これまでの巨額のバランス・シートが、金利・為替リスクとともに残りかねない。

わが国では、政府

内に、これまでの巨額のバランス・シ

トが、金利・為替

リスクとともに残りかねない。

また、さらなる円

高ドル安が進行した

場合、特会の損益に

は直ちに影響しない

とほいえ、減価した

ドル資産を処分しよ

うとしても、見合

で受け取る円建て代

金が、ドル買い時点

より大きく目減りす

るため、巨額の政府

短期証券の発行残高

(債務)のみが国民

の重い負担となつて

残りかねない。

わが国では、政府

内に、これまでの巨額のバランス・シ

トが、金利・為替

リスクとともに残りかねない。

わが国では、政府

内に、これまでの巨額のバランス・シ